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不可或缺的愛（八） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們上次談到自誇就是要讓別人對自己的認知或感受比自己的實際更好，而我們在生活中，自誇主要有三種形式，跟一個結果。 

一、刻意展現自己最好的一面給別人看：炫耀 

        就是要讓大家知道自己有這個好處、有這個優點，特意將自己的優點展現給人家看。 

二、自己沒有的卻要讓別人覺得有：吹牛 

        再來，刻意去表現的比我們原有更好，不只是展現自己最好的，而是進一步放大這些好，超過原本的樣子。 

        而我們要小心的是，我們不是要刻意去表現出超過自己有的，而是真實的讓人看見我們自己，而這也是主所喜悅的。 

三、本身沒有卻要讓別人以為有：欺騙 

        再來，自誇的最後一種表現是，我們自己本身沒有，卻要讓別人覺得我們有，這就是欺騙。        

        所以我們要非常小心避免落入誇口的裡面，因為誇口會導致非常嚴重的後果。雖然一開始只是刻意的炫耀，慢慢就變成習慣的誇大、

吹噓、膨風，再來就會成為自然的欺騙。最後誇口會帶來什麼呢？誇口會帶來我們生活的混亂，甚至為我們的生命帶來擾亂和危險。因為

欺騙到了最後，我們的一切都會陷入謊言裡面，會讓我們陷入魔鬼的綑綁中，如同約翰福音 8:44 所說，他說謊是出於自己；因他本來是說

謊的，也是說謊之人的父。到那個時候，我們就不只是欺騙，更會進一步陷入驕傲的裡面，驕傲與欺騙剛好是七大罪裡面最前面的兩樣。 

        接下來，我們要來思考難道所有的誇口都是不好的嗎？在聖經中有沒有誇口的例子？有啊！最好的例子就是寫愛是不自誇的保羅，所

以當我們回到聖經的時候，我們會發現保羅說，愛是不自誇，但是我們同樣會常常在保羅的書信裡面看到保羅誇口，而且保羅還誇口很多

東西。為什麼會這樣？保羅說愛是不自誇，但是自己本身又誇口，這樣子保羅自己不就矛盾了嗎？難道保羅雙標嗎？當然不是這樣，重點

在於我們誇什麼，什麼是我們誇口的對象與重點。所以我們接下來就要一起來看保羅跟我們之間的誇口有什麼不一樣，為什麼保羅的誇口

可以得著上帝的喜悅。 

        我們誇口的對象常常是我們自己，或是我們擁有的東西，譬如說我們會誇口我們的漂亮、我們的力量、我們的知識、我們的財富、我

們的地位、我們的成就，甚至是我們的敬虔和屬靈，這些誇口的重點都是誇我們有的，都是誇我們好的，我們誇口的重點都在我們自己。

可是保羅卻不一樣，他所誇口的沒有一樣是自己，這樣保羅所誇口的又是什麼？ 

一、誇口自己的軟弱  

        保羅在哥林多後書 12:5 說，除了我的軟弱以外，我並不誇口。為什麼保羅只誇口自己的軟弱？因為上帝對保羅說，我的恩典夠你用

的，因為我的能力是在人的軟弱上顯得完全。所以保羅只誇口自己的軟弱，讓基督的能力覆庇他。 

        這句經文我們都很熟，我們也都很喜歡經文所說的恩典夠用，也常常做見證感謝主恩典夠用，但是在我們的見證中，我們必須警醒我

們所誇口的是自己還是恩典，我們所看重的是恩典的本身還是那位施恩的上帝？ 

        我們可以回想看看，我們跟別人做的見證是什麼樣的見證？我們的見證很常是，「感謝主解決了我的困難，所以我現在很順利、感謝

主醫好我的病，所以我現在很健康、感謝主我工作很順利，所以我現在很好。」我過去也是這樣做見證，但是後來我發現這樣的見證不能

造就人，甚至有時會讓人家誤解，我們都有自動省略別人說話的能力，簡單來說就是斷章取義，所以別人常常只會聽到我現在過得很好、

我現在很健康、我現在很順利，自動省略了感謝主，讓人覺得我們是在炫耀、是在高舉自己，這樣反而失去了見證的意義。 

        但是有些弟兄姐妹的見證是這樣的，我聽過一個姐妹的見證是這樣，在她談到自己的生活與信仰的時候，她說我真的很想要按著聖經

的教導來生活，特別是在職場中，總是公司的主管與同事一直針對我，讓我有很多的怒氣和委屈，就算我真的想要按著聖經的教訓成為一

個祝福別人、使人和平的人，但是我真的做不到，然而上帝怎樣藉著禱告、靈修、讀經來安慰我的心，甚至藉著我的孩子、家人和朋友來

提醒、來改變我對人的看法與態度，現在雖然我還沒辦法為他們祝福，但是我面對他們已經可以不再有怒氣，能夠與他們和睦，真的非常

感謝我的主。     

        親愛的弟兄姐妹，哪一種見證我們比較聽得進去？是那種說，我很好，感謝主給我那麼多好處。還是那種說，我其實不怎麼好，但是

感謝主恩待我，讓我的不好能夠改變。哪一種見證會比較讓人家受到鼓勵？我們要常常數算上帝所給我們的夠用的恩典，但是我們要讓聽

的人能夠知道我們所數算的不是我們領受恩典之後有多好，而是能夠看見在恩典背後的上帝。 
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        我們可以思考一下，我們如果聽到有一個人說，感謝主讓我從小到大都是第一名，也讓我有好工作，可以榮耀上帝。這樣的見證我們

聽了，大概只會讓我們覺得自卑而已，不會有什麼其他的感受，而且會讓我們覺得這個人到底是在自誇什麼。所以親愛的弟兄姐妹，我們

要誇的是我們自己的軟弱，並且在我們的軟弱中見證上帝以及祂所賜夠用的恩典。 

        如果我們誇的是上帝的恩典，是因為上帝給我夠用的恩典，別人聽起來就可能會覺得，像他那麼爛，上帝都要給他恩典，那我應該也

要來依靠上帝。而這就是保羅所誇口的第一點，他沒有誇口他的優秀、他的厲害，他反而是誇口他的不夠，其實他誇的不是他的軟弱，他

誇的是上帝，因為在他的軟弱中上帝有夠用的恩典給他。 

二、誇口耶穌基督的十字架  

        我們都知道上帝給我們人最重要的恩典就是耶穌基督和祂的十字架，因為除了十字架我們別無拯救。所以保羅在加拉太書 6:14 說，

但我斷不以別的誇口，只誇我們主耶穌基督的十字架；因這十字架，就我而論，世界已經釘在十字架上；就世界而論，我已經釘在十字架

上。 

        保羅說他只誇口耶穌基督的十字架，為什麼保羅要誇口十字架？因為十字架為保羅帶來他人生中最大的恩典、影響和改變，這個恩

典、改變和影響到了什麼樣的程度？我們可以看到，保羅為了在大馬色路上的一刻鐘，付出了自己的一生，就如同腓立比書 3:8 說，不但

如此，我也將萬事當作有損的，因我以認識我主基督耶穌為至寶。我為他已經丟棄萬事，看作糞土，為要得著基督。 

        對保羅來講，他自己已經沒有了，這個世界也已經不再吸引他，世界對保羅來說已經死了，他對世界的看法已經完全不同，他已經完

全被十字架改變了，所以世界的一切不在轄制他，他不再需要依靠世界的標準或方法來生活，也不再需要效法這個世界來生活，如同保羅

在羅馬書 12:2 所說，不要效法這個世界，只要心意更新而變化，叫你們察驗何為 神的善良、純全、可喜悅的旨意。 

        因為保羅只注神在耶穌基督的十字架，所以保羅一生所誇口的是在他裡面的耶穌基督，不是這個世界或是我們所在意的外貌、財富、

知識、成就，而是耶穌基督的生命在他的裡面。如同保羅在哥林多後書 1:12 說，我們所誇的是自己的良心，見證我們憑著上帝的聖潔和誠

實。 

        為什麼保羅說在他的良心裡面有上帝的聖潔與誠實？因為他的生命已經被十字架完全改變，現在是耶穌基督的生命在他裡面，所以他

所誇口的不是自己的良心，他誇口的依然是耶穌基督和祂的十字架，這也是保羅在經歷耶穌基督的恩典後所做的見證，只有耶穌基督和祂

的十字架。 

三、弟兄姐妹彼此的讚美  

        再來，我們的誇口除了上帝的恩典與上帝自己之外，我們也需要去誇口上帝在弟兄姐妹身上的恩典。每一位弟兄姐妹身上都有上帝獨

特的創造、特別的恩賜與聖靈自己的工作，所以我們要常常注意我們周遭的弟兄姐妹，去看見我們的弟兄姐妹有什麼優點、有什麼不同，

因為這些都是從上帝來的，我們要在弟兄姐妹的身上看見上帝豐富美好的形象，這不只是誇口上帝在我們弟兄姐妹身上的恩典，更是在讚

美上帝。 

        親愛的弟兄姐妹，我們是一個彼此相愛的信仰群體，所以我們更要會誇獎別人而不是只誇獎自己，互相稱讚我們的弟兄姐妹。若我們

看到弟兄姐妹的優點就稱讚肯定對方，反過來，當我們有什麼好的地方，弟兄姐妹也同樣會讚美我們，彼此的互相讚美，是愛的表現，幫

助我們能用主的眼光去看我們的弟兄姐妹、我們的團契與我們的教會。當我們留心去看弟兄姐妹，並互相正面肯定的時候，不僅會幫助我

們彼此更多認識、更多了解，更能在互相肯定中彼此扶持、一起成長。 

        如同保羅，他不是沒有優點，保羅非常多的優點，可是他不是自己講，是讓別人來講，而他也不吝惜對弟兄姐妹的讚美，如同哥林多

後書 1:14 說，正如你們已經有幾分認識我們，以我們誇口，好像我們在我們主耶穌的日子以你們誇口一樣。這就是互相誇口、互相讚美、

互相肯定，所以不是不要誇口，而是我們所誇口的是什麼。 

        親愛的弟兄姐妹，我們有沒有發現這三種誇口最後都是指向耶穌基督跟他的十字架，只有祂是一切恩典、福氣和能力的源頭。如同哥

林多前書 4:7 說，使你與人不同的是誰呢？你有甚麼不是領受的呢？若是領受的，為何自誇，彷彿不是領受的呢？ 

        親愛的弟兄姐妹，我們所有的好處，包括我們靈命的更新、生命的改變、我們所擁有的財富、能力、知識、地位、健康、家庭，都是

上帝的恩典。如果這一切都是恩典，我們就是領受恩典的人，既然是領受恩典，我們就沒有什麼可以誇口的，我們唯一的誇口就只有耶穌

基督我們的主。 

        而我們若是誇口自己的軟弱讓基督顯大、誇口耶穌基督十字架的救恩、誇口上帝在我們弟兄姐妹身上的賜福，我們就是在報揚上帝的

恩典與耶穌基督的福音，而有福音傳給人是我們對這個世界最大的善，也是我們對人最大的愛與恩慈。 

        親愛的弟兄姐妹，願我們所誇口的都是指著上帝的恩典和基督的十字架，讓我們能用聖潔與誠實來見證基督的生命在我們裡面，願我

們常常在對弟兄姐妹的讚美中看見上帝的美善與開闊，也願福音能在我們的見證中得到報揚。 

   


